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ЭКОНОМИКА
УДК.332.01

ЕЛЕНА МИХАЙЛОВНА КАРПЕНКО, 
доктор экономических наук, профессор, 
заведующий кафедрой международного менеджмента 
Белорусского государственного университета

ЮЛИЯ ЮРЬЕВНА РАССЕКО, 
старший преподаватель кафедры международного менеджмента 
Белорусского государственного университета

.

.

.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ, УРОВЕНЬ ЖИЗНИ И ТЕМП ЖИЗНИ: 
ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И МЕТОДИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ

Рассмотрены соотношения категорий, составляющих единую смысловую группу с категорией 
«темп жизни»: «уровень жизни», «качество жизни». Проанализированы концептуальные подходы 
отечественных и зарубежных авторов, что позволило объективно определить содержание и емкость 
категорий, выявить их общие черты и различия. Обоснована гипотеза о возможном обогащении инди-
кативных составляющих качества жизни интегральным индексом темпа жизни.

Ключевые слова: качество жизни; уровень жизни; темп жизни; соотношение категорий; методи-
ческий подход; индикаторы.

YE. M. KARPENKO, YU. YU. RASSEKO 
QUALITY OF LIFE, STANDARD OF LIVING AND PACE OF LIFE: 

THEORETICAL AND METHODOLOGICAL ASPECTS
The ratios of the categories that make up a single semantic group with the category «tempo of life»  

are considered: «standard of living», «quality of life». The conceptual approaches of domestic and foreign authors 
are analyzed, which made it possible to objectively determine the content and «capacity» of the categories,  
to identify their common features and differences. The hypothesis about the possible enrichment of the indicative 
components of the quality of life by the integral index of the pace of life is substantiated. 

Key words:  quality of life; standard of living; the pace of life; correlation of categories; methodical approach; 
indicators.
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УДК.338.266.4

АРКАДИЙ ИОСИФОВИЧ КУРАДОВЕЦ, 
кандидат экономических наук, доцент,  
доцент кафедры международного бизнеса  
Белорусского государственного экономического университета

.

.

НЕКОТОРЫЕ ПРОБЛЕМЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В УСЛОВИЯХ МЕЖДУНАРОДНЫХ САНКЦИЙ

Исследована экономическая безопасность Республики Беларусь в условиях применения междуна-
родных санкций. На основе показателей и индикаторов осуществлена оценка их потенциальных нега-
тивных последствий и угроз для экономической безопасности страны, предложены отдельные меро-
приятия по их минимизации.

Ключевые слова: экономическая безопасность, индикаторы и показатели экономической безопас-
ности, экономические санкции, экономическая война, дефолт.

A. I. KURADOVETS
THE PROBLEMS OF ECONOMIC STABILITY OF THE REPUBLIC OF BELARUS 

IN THE CONTEXT OF INTERNATIONAL SANCTIONS
The article explores the economic security of the Republic of Belarus in the context of international sanctions. 

On the basis of the parameters and indicators the assessment of their potential negative consequences and threats 
to the economic security of the country is carried out, some measures to minimize them are proposed.

Key words: economic security, indicators and parameters of economic security, economic sanctions, economic 
war, default.

30.03.2022
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УДК.330.131

ТАТЬЯНА АНАТОЛЬЕВНА ТЕТЕРИНЕЦ, 
кандидат экономических наук, доцент,  
заведующий научно-организационным отделом  
Государственного научного учреждения  
«Институт экономики Национальной академии наук Беларуси»

МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ СТОИМОСТНОЙ ОЦЕНКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА В АГРАРНОЙ СФЕРЕ

Эффективность управления процессом формирования и накопления человеческого капитала предо-
пределяет необходимость совершенствования его теоретико-методологических основ. Данное обстоя-
тельство актуализирует задачу дифференциации экономического содержания понятий «человеческий 
капитал» и «человеческий потенциал». Проведенное исследование позволило выявить характерные 
черты, объективные предпосылки трансформации потенциала в ликвидные активы, то есть капитал. 
Поступательное движение научных подходов к определению стоимостной величины человеческого 
капитала обусловило потребность выработки единой системы методологических принципов, опреде-
ляющих концептуальные основы оценочных исследований его количественной меры. К числу таковых 
относятся конкретизация целей, минимизация погрешности, эгоцентричности, асимметрич-
ности, формализованности и агрегированности. В дополнение к этому систематизированы основные 
факторы, оказывающие влияние на формирование совокупной величины человеческого капитала  
в аграрном секторе отечественной экономики.

Ключевые слова: методология, оценка, стоимость, человеческий капитал, принципы, факторы, 
аграрный сектор.

T. A. TSETSIARYNETS
METHODOLOGICAL PROBLEMS OF THE VALUE ASSESSMENT 

OF HUMAN CAPITAL IN THE AGRICULTURAL SECTOR
The effectiveness of management of the process of formation and accumulation of human capital predetermines 

the need to improve its theoretical and methodological foundations. This fact actualizes the task of differentiating 
the economic content of the concepts of «human capital» and «human potential». The study revealed  
the characteristic features of objective preconditions for the transformation of potential into liquid assets, 
i.e. capital. The progressive movement of scientific approaches to determining the value of human capital has 
necessitated the development of a unified system of methodological principles that define the conceptual basis 
for the evaluation studies of its quantitative measure. These include: goal specification, minimization of error, 
egocentricity, asymmetricity, formalization and aggregation. In addition to this, the main factors influencing  
the formation of the aggregate value of human capital in the agrarian sector of the domestic economy  
are systematized.

Key words:  methodology, evaluation, value, human capital, principles, factors, agrarian sector.
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УДК.342.727

ЭДИТА ЮРЬЕВНА АНЦИФЕРОВА, 
аспирант кафедры конституционного и административного права
Академии управления при Президенте Республики Беларусь

СВОБОДА МНЕНИЙ, УБЕЖДЕНИЙ  
И ИХ СВОБОДНОЕ ВЫРАЖЕНИЕ В КОНТЕКСТЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ

Рассмотрены теоретические особенности многоаспектной характеристики свободы мнений, убеж-
дений и их свободного выражения в сети Интернет. Выделены существенные отличия традиционной 
характеристики от реализации свободы мнений в сети Интернет. Акцентировано внимание на том, 
что данная проблема требует специальной дополнительной проработки определенных правовых норм 
в современной юриспруденции в связи с возникновением нового характера общественных отношений.

Ключевые слова: мнение, убеждение, свободное выражение, цифровизация, свобода слова, концепция.

E. YU. ANTSYFERAVA
FREEDOM OF OPINION, BELIEF AND THEIR FREE EXPRESSION 

IN THE CONTEXT OF DIGITALIZATION
The article considers the main theoretical features of the multi-level characteristics of freedom of expression, 

beliefs and their free expression on the Internet. In the course of the study, significant differences between  
the traditional characteristic and the implementation of freedom of opinion on the Internet were highlighted, since 
the theoretical foundations of the studied characteristic continue to be one of the underdeveloped areas of modern 
jurisprudence due to the new nature of relations.

Key words:  opinion; conviction, free expression; digitalization; freedom of speech, concept.

28.03.2022
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УДК.342.728.+.342.413

АЛЯКСАНДР ЛЕАНІДАВІЧ ДАШКЕВІЧ, 
кандыдат гістарычных навук, дацэнт,  
дацэнт кафедры міжнароднага права Міжнароднага ўніверсітэта «МІТСО», 
дактарант кафедры канстытуцыйнага права БДУ

.

ВЫЗНАЧЭННЕ КАНСТЫТУЦЫЙНА-ПРАВАВОЙ ПРЫРОДЫ ГРАМАДСКІХ 
ФАРМІРАВАННЯЎ ВА ЎМОВАХ ТРАНСФАРМАЦЫІ КАНСТЫТУЦЫЙНЫХ НОРМ 

І ПАБУДОВЫ ІНФАРМАЦЫЙНАГА ГРАМАДСТВА
Разглядаюцца тэарэтычныя і фармальна-юрыдычныя аспекты вызначэння канстытуцыйна-

прававой прыроды грамадскіх фарміраванняў ва ўмовах трансфармацыі канстытуцыйных норм  
і пабудовы інфармацыйнага грамадства ў Рэспубліцы Беларусь. Адзначаецца, што канстытуцыйна-
прававая прырода грамадскіх фарміраванняў у фармальна-юрыдычным аспекце прысутнічае ў межах 
іерархічнага спалучэння канстытуцыйных норм-прынцыпаў і развіваючых іх канкрэтных норм, якія 
ў сваёй сукупнасці праз канстытуцыйныя паняцці відавой прыналежнасці замацоўваюць найбольш 
істотныя прыкметы, што характарызуюць іх як асобную прававую з’яву. У якасці асаблівасцей 
пазітыўнага ўвасаблення грамадскіх фарміраванняў у межах трансфармацыі канстытуцыйных норм 
адзначаецца цыклічны характар іх функцыянальнага вызначэння, які замацоўвае змены канстыту-
цыйных сэнсаў адносна месца і значэння грамадскіх фарміраванняў сярод іншых прававых з’яў. Прапа-
нуецца замацаваць легальную дэфініцыю грамадскага фарміравання як радавога паняцця ў межах рода-
відавой мадэлі, улічваючы, што грамадскія фарміраванні выступаюць як структурна-функцыянальная 
аснова грамадзянскай супольнасці, забяспечыць канстытуцыйна-прававое рэгуляванне стварэння  
і дзейнасці грамадскіх фарміраванняў новага тыпу, якія функцыянуюць у віртуальнай прасторы.

Ключавыя словы: канстытуцыйна-прававая прырода; канстытуцыя; грамадскія фарміраванні; 
трансфармацыя канстытуцыйных норм; грамадзянская супольнасць; інфармацыйнае грамадства.

A. L. DASHKEVICH
DETERMINATION OF THE CONSTITUTIONAL AND LEGAL NATURE OF PUBLIC 

FORMATIONS IN THE CONTEXT OF THE TRANSFORMATION OF CONSTITUTIONAL 
NORMS AND THE CONSTRUCTION OF THE INFORMATION SOCIETY

Theoretical and formal legal aspects of determining the constitutional and legal nature of public formations  
in the conditions of transformation of constitutional norms and the creation of an information society in the 
Republic of Belarus are considered. It is noted that the constitutional and legal nature of public formations  
in the formal legal aspect is present within the hierarchical combination of constitutional norms-principles  
and specific norms developing them, which in their totality, through the constitutional concepts of species affiliation, 
consolidate the most essential features that characterize them as a separate legal phenomenon. As features  
of the positive embodiment of social formations within the framework of the transformation of constitutional 
norms, the cyclical nature of their functional definition is noted, fixing changes in constitutional meanings 
regarding the place and meaning of social formations among other legal phenomena. It is proposed to consolidate 
the legal definition of public formation as a generic concept within the generic model, taking into account  
that public formations act as the structural and functional basis of civil society, to provide constitutional and legal 
regulation of the creation and activity of new type of public formations functioning in the virtual space.

Key words:  constitutional and legal nature; constitution; public formations; transformation of 
constitutional norms; civil society; information society.
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доктор юридических наук, профессор по специальности «Право», 
начальник научно-исследовательской части  
Международного университета «МИТСО»

КОНСТАНТИН ВАЛЕРЬЕВИЧ ГРАНКОВСКИЙ, 
подполковник юстиции, следователь по особо важным делам  
главного управления по расследованию преступлений  
в сфере организованной преступности и коррупции  
центрального аппарата Следственного комитета Республики Беларусь

КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПОДХОДЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ ПУТЕМ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 

ПРЕВЫШЕНИЮ ВЛАСТИ ИЛИ СЛУЖЕБНЫХ ПОЛНОМОЧИЙ,  
ПОВЛЕКШИХ ПРИЧИНЕНИЕ ВРЕДА В РЕЗУЛЬТАТЕ ОБРАЗОВАНИЯ 

ПРОСРОЧЕННОЙ ДЕБИТОРСКОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ
Акцентировано внимание на современных проблемах обеспечения экономической безопасности 

Республики Беларусь путем уменьшения просроченной дебиторской задолженности. Дано понятие 
дебиторской задолженности, указаны ее виды. Определены причины возникновения просроченной деби-
торской задолженности. Избраны и обоснованы структурные элементы криминалистической харак-
теристики превышения власти или служебных полномочий, влекущих причинение вреда в результате 
образования просроченной дебиторской задолженности. Дифференцированы типичные носители 
материальных следов превышения власти или служебных полномочий, повлекших причинение вреда 
в результате образования просроченной дебиторской задолженности. Указаны наиболее вероятные 
места их нахождения.

Ключевые слова: безопасность, вред, дебиторская задолженность, дифференциация, классификация, 
криминалистическая характеристика, преступление, причины, система, следы, экономика.

V. F. ERMOLOVICH, K. V. GRANKOVSKI
CONCEPTUAL APPROACHES TO ENSURING THE ECONOMIC SECURITY  

OF THE REPUBLIC OF BELARUS BY COUNTERACTION TO EXCESS OF AUTHORITY 
OR OFFICIAL AUTHORITIES THAT CAUSE DAMAGE AS A RESULT OF FORMATION 

OF OVERDUE RECEIVABLES
The article focuses on modern problems of ensuring the economic security of the Republic of Belarus by reducing 

overdue receivables. The concept is given, the types of receivables are indicated. The reasons for the occurrence of 
overdue receivables are determined. Structural elements of the forensic characteristics of abuse of power or official 
authority, entailing harm as a result of the formation of overdue receivables, are selected and substantiated. The 
typical carriers of material traces of abuse of power or official powers that caused harm as a result of the formation 
of overdue receivables are differentiated. Their most likely locations are indicated.

Key words:  security, harm, receivables, differentiation, classification, forensic characteristics, crime, 
causes, system, traces, economics.
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МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВАЯ РЕГЛАМЕНТАЦИЯ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
СЕКСУАЛЬНОЙ ЭКСПЛУАТАЦИИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

Рассмотрены концептуальные подходы к понятию «сексуальная эксплуатация несовершенно-
летних» в международном праве. Дано понятие сексуальной эксплуатации несовершеннолетних и пред-
ложено ее авторское определение. Обосновано внесение изменений в уголовное законодательство Респу-
блики Беларусь относительно сексуальной эксплуатации несовершеннолетних как квалифицирующего 
признака.

Ключевые слова: превентивные меры, секс, эксплуатация, несовершеннолетние, половая неприкос-
новенность, половая свобода, порнография, торговля детьми.

D. D. KARPENKA
INTERNATIONAL LEGAL REGULATIONS  

FOR COUNTERING THE SEXUAL EXPLOITATION OF MINORS
Conceptual approaches to the concept of «sexual exploitation of minors» in international law are considered. 

The concept of sexual exploitation of minors is given and its author's definition is proposed. The introduction  
of amendments to the criminal legislation of the Republic of Belarus regarding the sexual exploitation of minors 
as a qualifying feature is justified.

Key words: preventive measures, sex, exploitation, minors, sexual integrity, sexual freedom, pornography, 
child trafficking.
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К ВОПРОСУ О ДИНАМИКЕ КОНСТИТУЦИОННОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, 
ПОЛНОМОЧИЯХ ФЕДЕРАЦИИ И СУБЪЕКТАХ ФЕДЕРАЦИИ 

СОВРЕМЕННОЙ ГЕРМАНИИ 
Государство и право многих стран имеют значительную историческую практику конституци-

онного развития, которая включает политико-правовой процесс принятия конституции и после-
дующее ее обновление путем внесения поправок, изменений и дополнений в ходе проведения конститу-
ционных реформ. Изучение определенных положений Основного закона — Конституции ФРГ на предмет 
толкования и модернизации современного германского конституционного законодательства является 
целью данной статьи.

Ключевые слова: конституционное. законодательство,. Основной. закон. (Конституция). ФРГ,. 
ландтаг.(парламент),.бундестаг,.бундесрат.

А. V. KULESH
ON THE QUESTION OF THE DYNAMICS OF CONSTITUTIONAL LEGISLATION, 

THE POWERS OF THE FEDERATION AND THE SUBJECTS  
OF THE FEDERATION MODERN GERMANY

State and Law in many countries has a considerable practice in constitutional development that includes  
the political and legal process of adopting the Constitution as well as its later on renovation by inserting 
amendments, changes and additions when carrying out constitutional reforms. The main purpose of the article 
is to analyze certain positions of the FRG-Constitution concerning the modernization of modern German 
constitutional legislation.

Key words: constitutional legislation, Basic Law (Constitution) of Germany, landtag (parliament), bundestag, 
bundesrat.
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ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВИЧ МОРОЗ, 
доцент, доцент кафедры экологического и аграрного права  
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ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ УЧАСТИЯ ОБЩЕСТВЕННОСТИ В ЭКОЛОГИЧЕСКОМ 
СОПРОВОЖДЕНИИ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ И ИНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Определены основные правовые формы участия общественности в экологическом сопровождении 
хозяйственной и иной деятельности. Им дана оценка на основании критериев причисления природоох-
ранных мер к элементам такого сопровождения. Классифицированы виды общественных обсуждений 
в области охраны окружающей среды в зависимости от их объектов. Предложен подход к системати-
зации правовых норм, регламентирующих процедуру общественной экологической экспертизы. Рассмо-
трена специфика правового статуса общественных экологов и общественных инспекторов охраны 
животного и растительного мира. Обоснованы предложения по совершенствованию правового регули-
рования рассматриваемых общественных отношений.

Ключевые слова: право; формы; охрана окружающей среды; экологическое сопровождение; общест-
венные обсуждения; общественная экологическая экспертиза; общественные экологи; общественные 
инспекторы.

O. V. MOROZ
LEGAL ASPECTS OF PUBLIC PARTICIPATION IN ENVIRONMENTAL SUPPORT 

OF ECONOMIC AND OTHER ACTIVITIES
The main legal forms of public participation in the environmental support of economic and other activities 

have been defined. They were given an assessment on the basis of the selected criteria for classifying environmental 
measures as elements of such support. The types of public discussions in the field of environmental protection 
are classified depending on their objects. An approach to structuring the legal norms regulating procedure 
of public environmental expertise is proposed. The specifics of the legal status of public environmentalists  
and public inspectors for the protection of flora and fauna are determined. Concrete proposals for improving  
the legal regulation of relevant relations have been substantiated.

Key words: law; forms; environmental protection; environmental support; public discussions; public 
environmental expertise; public environmentalists; public inspectors.
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КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПОДХОДЫ К ПЛАНИРОВАНИЮ  
РАССЛЕДОВАНИЯ ПРЕСТУПЛЕНИЙ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
СОВРЕМЕННЫХ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Уточнено понятие, определена структура планирования расследования. Систематизированы 
известные в криминалистике и предложены новые виды принципов планирования расследования. Пред-
ложена авторская классификация данных принципов. Сформулированы концептуальные направления 
использования информационных технологий при планировании расследования преступлений. 

Ключевые слова: вид, дифференциация, задача, инструментарий, информация, классификация, 
метод, планирование, принципы, система, субъект, технология, форма, цель.

M. V. SAVICH
CONCEPTUAL APPROACHES TO PLANNING THE INVESTIGATION 
OF CRIMES USING MODERN INFORMATION TECHNOLOGIES

The article clarifies the concept, defines the structure of investigation planning. Known in forensics  
are systematized and new types of investigation planning principles are proposed. The author's classification 
of these principles is proposed. The conceptual directions of using information technologies in planning  
the investigation of crimes are formulated

Key words:  type, differentiation, task, tools, information, classification, method, planning, principles, system, 
subject, technology, form, purpose.
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ФУНКЦИОНАЛЬНАЯ ДЕТЕРМИНАЦИЯ ВИРТУАЛЬНОЙ И РЕАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ 
Отмечено, что понятие «деньги» чаще всего определяется через функции, которые они реализо-

вывают, поскольку именно они выражают сущность данного института. Рассматривается возмож-
ность реализации функций денег: меры стоимости, средства платежа, средства обращения (обмена), 
средства накопления и функции мировых денег виртуальными валютами, возможность перехода усто-
явшейся финансовой системы к виртуальным валютам. Обосновывается, что виртуальная валюта 
может выполнять функции денег очень ограниченно, что на сегодняшний день не позволит ей заменить 
устоявшуюся денежную систему.

Ключевые слова: виртуальная валюта, деньги, денежные средства, денежная система, функции.

A. A. SILIVONCHYK
FUNCTIONAL DETERMINATION OF VIRTUAL AND REAL CURRENCY

The concept of «money» is most often defined through the functions it realises as it expresses the essence  
of this institution. The article considers the possibility of realisation of money functions: measure of value, 
means of payment, means of circulation (exchange), means of accumulation and functions of world money  
by virtual currencies and possibility of transition of the established financial system to virtual currencies.  
As a result of the study the author concludes that virtual currencies can perform the functions of money to a very 
limited extent, which, to date, will not allow them to replace the established monetary system.

Key words:  virtual currency, currency, money, monetary system, functions.
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АКСИОЛОГИЧЕСКИЕ ДЕТЕРМИНАНТЫ ЛИЧНОСТИ  
КАК РЕСУРС ФОРМИРОВАНИЯ АНТИКОРРУПЦИОННОГО ПОВЕДЕНИЯ

Раскрывается содержание аксиологических детерминант личности и антикоррупционного пове-
дения, а также обосновывается их взаимосвязь. Акцентировано внимание на содержании таких аксио-
логических детерминант личности, как позитивные жизненные и духовно-нравственные ценности, 
которые задают установки на формирование мотива антикоррупционного поведения, являются ее 
важным ресурсом. Обоснована необходимость их законодательного закрепления и учета при осущест-
влении профессионального отбора кандидатов на замещение должностей государственных служащих 
и решения других кадровых задач.

Ключевые слова: аксиологические детерминанты личности, коррупционное поведение, антикорруп-
ционное поведение, коррупционная личность, регуляторы социального поведения, жизненные ценности, 
духовно-нравственные ценности, мотив поведения, нравственный мотив личности, совесть, свобода 
воли.

I. I. SHISHKOVETS
AXIOLOGICAL DETERMINANTS OF PERSONALITY  

AS A RESOURCE FOR THE FORMATION OF ANTI-CORRUPTION BEHAVIOR
The article reveals the content of the axiological determinants of personality and anti-corruption behavior,  

and also substantiates their relationship. Attention is focused on the content of such axiological determinants  
of the personality as positive life and spiritual and moral values, which set the guidelines for the formation  
of the motive of anti-corruption behavior, are its important resource and other personnel tasks.

Key words: axiological determinants of personality, corrupt behavior, anti-corruption behavior, corrupt 
personality, regulators of social behavior, life values, spiritual and moral values, motive of behavior, moral motive 
of personality, conscience, freedom of will.
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П О Л И Т О Л О Г И ЯПОЛИТОЛОГИЯ
УДК.321+397

НИНА АРСЕНЬЕВНА АНТАНОВИЧ, 
доктор политических наук, профессор, 
заведующий кафедрой политологии юридического факультета 
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ПОЛИТИЧЕСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ КАК НАПРАВЛЕНИЕ ПОЛИТОЛОГИИ
Политическая антропология рассмотрена как научное направление и субдисциплина политической 

науки, а также как учебная дисциплина. В соответствии с целью статьи показано развитие полити-
ческой антропологии, выявлен ее вклад в понимание политической реальности. Показаны особенности 
становления политической антропологии в западных странах. Сделан акцент на влиянии советских 
исследований потестарно-политической этнографии на современную политическую антропологию. 
Рассмотрено развитие предмета и основных категорий политической антропологии. Показано, 
как достижения социально-гуманитарной, в частности этнической и философской, антропологии 
применяются в политической антропологии. В современных условиях политическая антропология 
не остается в границах изучения раннегосударственных процессов политогенеза, она применима  
к изучению политических трансформаций, которые затронули все государства мира в условиях проти-
воречий глобализации и регионализации.

Ключевые слова: политическая антропология, философская антропология, этнополитология, 
политогенез, безгосударственные общества, ранние государства, колониальная политика, социальный 
эволюционизм, реципрокация, редистрибуция, человеческое измерение политики.

N. A. ANTANOVICH
POLITICAL ANTHROPOLOGY AS A DIRECTION OF POLITICAL SCIENCE

Political anthropology is considered as a scientific branch and sub-discipline of political science, as well  
as an academic discipline. In accordance with the purpose of the article, the development of political anthropology 
is shown, its contribution to the understanding of political reality is revealed. The features of the formation  
of political anthropology in Western countries are shown. Emphasis is placed on the influence of the Soviet studies  
of potestarno-political ethnography on modern political anthropology. The development of the subject and the main 
categories of political anthropology is considered. It is shown how the achievements of social and humanitarian, 
in particular ethnic and philosophical anthropology are applied in political anthropology. In modern conditions, 
political anthropology does not remain within the boundaries of the study of early state formation processes, 
it is applicable to the study of political transformations that have affected all states of the world in the context  
of the contradictions of globalization and regionalization.

Key words: political anthropology, philosophical anthropology, ethnopolitology, state formation process 
(politogenesis), stateless societies, early states, colonial politics, social evolutionism, reciprocation, redistribution, 
human dimension of politics.
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ИРИНА ВЛАДИМИРОВНА КРИВОШЛЫКОВА, 
библиотекарь Хоростовской сельской экологической библиотеки филиала 
№ 34 Солигорской районной центральной библиотеки

ДЕТСКОЕ И МОЛОДЕЖНОЕ ВОЛОНТЕРСТВО  
В СИСТЕМЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

Рассмотрены сущность и содержание, способы реализации библиотечного волонтерства. Уста-
новлено, что актуализация проблемы библиотечного волонтерства обусловлена трансформацией 
читательской культуры детей и молодежи в цифровую эпоху, изменениями в деятельности детских 
библиотек, внедрением инновационных практик с сохранением воспитательного и образовательного 
потенциала учреждений культуры.

Ключевые слова: молодежь, молодежное волонтерство, читательская культура, чтение, детские 
библиотеки, волонтерство в библиотеке.

A. A. POHOMOVA, I. V. KRIVOSHLYKOVA
CHILDREN'S AND YOUTH VOLUNTEERING IN THE LIBRARY SERVICE SYSTEM
The article analyzes the essence, content, and ways of implementing library volunteering. It is established  

that the actualization of the issue of library volunteering is due to the transformation of the reading culture  
of children and youth in the digital age, and changes in the activities of children's libraries associated with these 
processes, the introduction of innovative practices with the preservation of the educational and educational 
potential of cultural institutions.
Key words: young people, youth volunteering, reading culture, reading, children's libraries, library volunteering.
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